

ASPECTOS RELEVANTES

Informe del SNS 2022

El Ministerio de Sanidad ha elaborado el Informe del SNS 2022, publicación periódica, habitualmente anual, sobre la salud de la población española y el estado del Sistema Nacional de Salud (SNS) en el ámbito de la organización, provisión de los servicios, gestión sanitaria y resultados. El informe proporciona datos e información tanto del SNS en su conjunto como de los servicios de salud de las comunidades autónomas. El Informe abarca fundamentalmente el año 2021, pero también el 2022 cuando los datos están disponibles. En esta edición incorpora algunos aspectos relacionados con la salud digital.

- Tres de cada cuatro personas valoran como bueno o muy bueno su estado de salud, cifra que se reduce a una de cada tres en el grupo de 85 y más años.
- La esperanza de vida al nacer se sitúa en 83,1 años en 2021, recuperándose la evolución favorable que quedó interrumpida en el 2020 como consecuencia de la pandemia por COVID-19. Sigue siendo más alta en las mujeres, 85,8 años que, en los hombres, 80,35 años.
- La protección de la salud en España es un derecho universal, por lo que toda la población dispone de una cobertura sanitaria financiada con fondos públicos; el Sistema Nacional de Salud, que atiende al 96,5% de la población, es el principal proveedor de atención sanitaria.
- La valoración del sistema sanitario público por la población general es de 6,3 puntos sobre 10.
- Atención primaria realiza 453 millones de consultas al año, 23,4% más que el año anterior, y recibe una valoración de 6,2 puntos por la ciudadanía.
- Los hospitales del SNS atienden cerca de 4 millones de pacientes ingresados y en torno a 82 millones de consultas; la valoración que recibe de la población es de 7,2 puntos.
- Los analgésicos son los medicamentos más consumidos en España. Los medicamentos antineoplásicos, inmunosupresores y antivirales de uso sistémico son el grupo terapéutico de mayor consumo en los hospitales de la red pública del SNS.
- El gasto sanitario público en 2020 se sitúa en el 8,1% del PIB, constituyendo el 73,5% del gasto sanitario total, y ha aumentado un 25% desde 2016.
- La salud digital se sigue impulsando para avanzar en la transformación digital del Sistema Nacional de Salud, mediante los servicios de interoperabilidad de registros electrónicos de salud como la Tarjeta Sanitaria Individual, la Historia Clínica Digital y la Receta electrónica, puestos a disposición de la ciudadanía.

La percepción positiva del estado de salud es alta en general y es inferior en las personas con un nivel de estudios básico e inferior

- El 76% de la población valora su estado de salud como bueno o muy bueno; esta percepción disminuye progresivamente conforme aumenta la edad, hasta llegar al 32% en la población de 85 y más años. La percepción de buena salud es claramente inferior en las personas con un nivel de estudios básico e inferior, especialmente en las mujeres.
- La calidad de vida relacionada con la salud de los menores y adolescentes es alta: 87,4 puntos sobre 100, sin diferencias significativas en función del sexo.

La esperanza de vida presenta una evolución favorable y las mujeres tienen valores más altos de esperanza de vida y años de vida saludable

- La esperanza de vida al nacer en España en el año 2021 se sitúa en 83,1 años, 80,3 años para los hombres y 85,8 años para las mujeres.
- La esperanza de vida a los 65 es de 21,2 años, 19 años en los hombres y 23,1 años en las mujeres.
- Se ha recuperado cerca de un año en ambos indicadores en 2021.

Las enfermedades con mayor carga de morbilidad analizadas comprenden las enfermedades respiratorias, cardiovasculares, trastornos mentales y tumores malignos.

- Un 2% de la población padece EPOC, cifra que supera el 10% en hombres de 70 y más años. Se genera una hospitalización anual por esta causa por cada 1.000 habitantes.
- Un 3% de los hombres y un 1% de las mujeres padecen enfermedad isquémica del corazón, cifra que supera el 10% en hombres de 70 y más años. La enfermedad cerebrovascular afecta al 3% de los mayores de 65 años. Se generan dos hospitalizaciones anuales por estas causas por cada 1.000 habitantes.
- El 37% de la población padece algún problema de salud mental, afección que aumenta al 50% a partir del grupo de edad de 75 y más años, siendo los más prevalentes los trastornos de ansiedad, los del sueño y los depresivos.
- Los tumores malignos de colon y recto afectan a 6 de cada 1.000 personas, 50% más en hombres que en mujeres. Uno de cada 100 hombres de 70 a 84 años presenta un tumor maligno de tráquea, bronquios y pulmón. Cuatro de cada 100 mujeres de 65 y más años padecen un tumor maligno de mama.

Los casos de COVID-19 diagnosticados presentaron cuadros de menor gravedad que los diagnosticados en el año anterior

- Los casos diagnosticados de COVID-19 en 2022 en personas de 60 años o más, el 8,1% requirió ingreso en el hospital y el 0,4% ingreso en UCI, comparado con el 17,3% y el 1,8% respectivamente en 2021.

Las principales causas de mortalidad son las enfermedades cardiovasculares y el cáncer

- Las enfermedades cardiovasculares y el cáncer causan más del 50% de las defunciones.
- La mortalidad por tumores malignos ha disminuido en torno a un 7% entre 2012-2021.
- El suicidio en 2021 fue la causa de 4.005 defunciones. Las tasas más elevadas las presentan los hombres de 75 y más años, y es mayor en hombres que en mujeres en todos los grupos de edad.

Los estilos de vida siguen siendo poco saludables

- Dos de cada 10 adultos presenta obesidad y a menor nivel educativo mayor prevalencia de obesidad.
- Cuatro de cada diez personas se declaran sedentarias en su tiempo libre. El sedentarismo está más extendido entre las mujeres y en las personas con nivel educativo inferior.
- El consumo de frutas y /o verduras es insuficiente en dos de cada 10 personas.
- Uno de cada 10 jóvenes entre 15 y 24 años declara haber bebido de manera intensiva al menos una vez al mes en el último año.

La cobertura de vacunación frente a la gripe en personas mayores aumenta, acercándose al objetivo establecido en España de alcanzar, al menos, el 75% en personas mayores.

- La cobertura de vacunación frente a la gripe en personas de 65 y más años en la campaña 2021/2022 es del 69,5%, incrementándose un 27% respecto a la campaña de hace 2 años.

La Atención Primaria se despliega en 13.051 centros de salud y consultorios. Más del 80% de las camas hospitalarias en funcionamiento y de los puestos de hospital de día pertenecen a la red del Sistema Nacional de Salud

- La red asistencial del SNS cuenta con 3.033 centros de salud y 10.018 consultorios locales. Las variaciones en el número de centros de AP, especialmente de los consultorios, está sujeta a gestión interna de cada área de salud y a factores demográficos.
- El SNS dispone de una red de 468 hospitales: 329 hospitales de agudos y 139 hospitales de larga estancia. El número de hospitales de la red del SNS ha crecido un 5% en la última década.
- El 81% de las camas hospitalarias en funcionamiento en España está en el ámbito de la red del SNS (114.195), que además cuenta con el 87% de los puestos de hospital de día (19.700).

La actividad asistencial sigue aumentando y los tiempos de espera mantienen una tendencia creciente

- Atención Primaria realiza 453 millones de consultas al año, de las cuales un 37% se realizan mediante teleconsulta y un 60% de forma presencial.
- Los hospitales del SNS atienden en torno a 4 millones de pacientes ingresados cada año y cerca de 82 millones de consultas. Se realizan 3,4 millones de intervenciones quirúrgicas al año y el 48% de la cirugía mayor se realiza de forma ambulatoria.
- La atención urgente supone una actividad anual en torno a 30 millones de consultas en atención primaria, alrededor de 21 millones en hospitales y 9 millones en los servicios del 112/061
- El 11% de los pacientes de atención primaria son atendidos en el día para la consulta médica y el 13% al día siguiente, y el resto ha esperado una media de 8,8 días en 2022.
- Del mismo modo, la espera media para una primera consulta de atención especializada se sitúa en 79 días. El tiempo medio de espera para cirugía programada no urgente es 113 días.

Los hospitales emplean al mayor número de profesionales sanitarios en la red asistencial del Sistema Nacional de Salud

- La red asistencial del SNS cuenta con un total de 167.972 profesionales de la medicina y 220.103 de enfermería, siendo este el colectivo más numeroso, con una razón enfermera/médico de 1,3.
- La atención primaria cuenta con 43.159 médicos y 40.595 enfermeras, de los cuales, 36.075 médicos y 30.932 enfermeras están vinculados a Equipos de Atención Primaria. Los hospitales que constituyen la red del SNS emplean al mayor número de profesionales sanitarios: 91.323 médicos y 172.704 enfermeras.
- La feminización que ha caracterizado a los profesionales de la enfermería se constata también entre los profesionales de la medicina.
- Las tasas de profesionales de medicina y enfermería por 1.000 habitantes se han mantenido prácticamente constantes desde el año 2012 en los Equipos de Atención Primaria, si bien ha aumentado ligeramente en los Servicios de Urgencias y emergencias 112/061 y en los hospitales del SNS.
- El número de plazas de Formación Sanitaria Especializada de la convocatoria 2021/2022 se ha incrementado un 3,8% con respecto a la anterior convocatoria.

El gasto en servicios de asistencia curativa y de rehabilitación de los hospitales supone la mayor partida del gasto sanitario total.

- El gasto sanitario de las administraciones públicas asciende a 90.317 millones de euros y supone el 73,5% del gasto sanitario total (122.852 millones de euros), aumentando un 25% desde 2016.

- El gasto sanitario público representa un 8,1% del PIB, destinando una media de 1.907 euros a cada habitante. Los servicios de asistencia curativa y de rehabilitación absorben la mayor parte del gasto sanitario público (57,3%).
- El gasto sanitario privado representa un 2,9% del PIB. El 72,5% del mismo está soportado por los pagos directos de los hogares (productos farmacéuticos, dispositivos terapéuticos y atención dental, fundamentalmente). El gasto medio anual por persona es un 23% superior en mujeres.

Los medicamentos analgésicos son los más consumidos y los empleados para el tratamiento de la diabetes los que mayor importe suponen en receta médica.

- El gasto farmacéutico a través de recetas médicas se sitúa en 11.525 millones de euros, creciendo un 2,5% con respecto al año previo. El gasto por habitante y año también ha crecido un 4,2%.
- El subgrupo terapéutico de mayor consumo en número de envases corresponde a los analgésicos, un 11,2% del total. El grupo de fármacos usados en diabetes es el que factura un mayor importe en recetas médicas del SNS, 1.825,6 millones de euros, el 14,1% del total.
- El consumo de medicamentos genéricos alcanza una cuota del 22,3% del importe facturado y del 46,3% de los envases facturados.
- Los productos sanitarios han facturado 23,5 millones de envases y un importe a PVP de 661,4 millones de euros en oficinas de farmacia. Los absorbentes para la incontinencia de orina, son los productos sanitarios de mayor consumo en envases (10,4 millones) y en importe (393,3 millones de euros).
- En cuanto al consumo hospitalario, tres subgrupos terapéuticos originan el 61% del gasto total de la farmacia hospitalaria: agentes antineoplásicos (25,8%), inmunosupresores (24,6%) y antivirales de usos sistémico (10,3%).

La valoración del Sistema Nacional de Salud sigue siendo positiva, si bien ha empeorado con respecto a los años anteriores a la pandemia por COVID-19. La percepción sobre la coordinación entre atención primaria y especializada puede ser mejorable.

- La población valora con 6,3 puntos al sistema sanitario público en España.
- El 061/112 y la hospitalización son los servicios mejor valorados globalmente por la ciudadanía, con 7,4 y 7,2 puntos sobre 10 respectivamente. El descenso más notable se encuentra en la atención primaria recibiendo 6,2 puntos.
- Sólo el 40% opinan que la coordinación entre niveles asistenciales es buena, observándose un descenso de esta percepción de casi 10 puntos desde 2019.
- El 9% de las personas manifiesta problemas de acceso a la atención dental por motivos económicos, aumentando a un 23% en las personas incapacitadas para trabajar.
- El 99% de las personas manifiesta que no ha tenido problemas para acceder a medicamentos recetados por motivos económicos.

La salud digital se sigue reforzando mediante los servicios de interoperabilidad del Sistema Nacional de Salud, poniendo a disposición de la ciudadanía registros electrónicos de salud:

- La Tarjeta Sanitaria Individual (TSI), documento oficial establecido para la identificación de cada ciudadano en el acceso a las prestaciones y uso de los servicios del SNS.
- La Historia Clínica Digital del SNS (HCDSNS,) facilita el acceso a la documentación clínica más relevante para la atención sanitaria de cada paciente, tanto a ciudadanos como a los profesionales sanitarios.
- El servicio de receta electrónica interoperable del Sistema Nacional de Salud (RESNS) permite la dispensación desde cualquier oficina de farmacia, por medios electrónicos, de la medicación prescrita en otra comunidad autónoma.

Informe Anual del Sistema Nacional de Salud 2022

El Ministerio de Sanidad publica el Informe Anual del Sistema Nacional de Salud 2022, disponible en el siguiente sitio Web:

<https://www.sanidad.gob.es/estadEstudios/estadisticas/sisInfSanSNS/tablasEstadisticas/InfAnSNS.htm>

El informe se elabora en el marco de las funciones atribuidas por la Ley 16/2003 de Cohesión y Calidad del Sistema Nacional de Salud con el fin de ofrecer una panorámica analítica del sistema de salud español.

Para ello el Informe ofrece una visión general de la protección de la salud en España, centrada en las enfermedades respiratorias y cardiovasculares, el cáncer y la salud mental, y acompañada de datos e indicadores de situación y funcionamiento general del Sistema Nacional de Salud. Esta edición, incorpora un apartado sobre salud digital, línea estratégica del sistema sanitario para impulsar la transformación digital del mismo.

Así mismo, en cumplimiento con el compromiso de avance y cohesión social en España, para abordar las desigualdades sociales en salud se incorpora la equidad como eje transversal del Informe, proporcionando información desagregada por género, territorios, educación, siempre que la información lo permite.

El Informe se elabora a partir de los datos comparables y disponibles de las consejerías de sanidad de las comunidades autónomas y del Instituto Nacional de Gestión Sanitaria, así como de las encuestas poblacionales con representatividad estatal que abordan aspectos relevantes de la salud de la población, sus determinantes y del sistema sanitario.

Conjuntamente, en la página web del Ministerio se publica un Resumen Ejecutivo que ofrece de una manera sintética pero integral, una visión pormenorizada del estado y de la evolución del SNS en el año en cuestión.